

# YUICHI HOSOYA

Professeur de politique internationale à l'Université Keio à Tokyo

**John Andrews, écrivain, journaliste et conseiller de rédaction à *The Economist***

La parole est à vous, Yuichi. J'aurais dû mentionner le Quad quand je parlais des sigles, mais heureusement Jean-Pierre l'a fait et le Quad était une initiative japonaise.

**Yuichi Hosoya, professeur de politique internationale à l'Université Keio à Tokyo**

Merci beaucoup de m'avoir invité à cette session et également de maintenir l'attention sur la région indo-pacifique, qui est la plus dynamique et la plus grande région du monde, et c'est pourquoi nous avons le plus grand nombre de personnes pour cette séance. Merci d'avoir mentionné le Quad, qui, comme vous l'avez dit, est une invention japonaise ainsi qu'un concept pour l'Indo-Pacifique et est généralement considéré comme une invention du Premier ministre Shinzo Abe.

Beaucoup de choses se sont produites dans la région indo-pacifique au cours de l'année dernière, car nous assistons à deux guerres, l'une en Ukraine bien sûr, et l'autre au Moyen-Orient, et nous nous demandons maintenant si une autre guerre aura bientôt lieu dans la région Asie-Pacifique ou Indo-Pacifique autour de Taiwan. Je voudrais concentrer mon discours initial sur quatre points. Premièrement, la possibilité d'incidents autour de Taiwan a été évoquée à plusieurs reprises au cours de la dernière année. Le mois dernier, le gouvernement chinois a envoyé des avions de combat pour surveiller et lancer un avertissement à un avion de la marine américaine qui survolait le détroit de Taiwan. Naturellement, de nombreux observateurs ont senti qu'un conflit militaire pourrait éclater entre les deux puissances. Au Japon, nous disons en général qu'il y a peu de possibilités de guerre parce que la Chine n'est pas la Russie. Elle est plus raisonnable et plus modérée, donc les possibilités sont limitées. Cependant, nous pouvons encore voir certains éléments qui pourraient conduire au déclenchement d'une guerre, nous devons donc faire attention à empêcher que cela ne se produise dans la région.

D'un autre côté, la Chine et les États-Unis recherchent des occasions de discuter au plus haut niveau. On a rapporté que le président Xi Jinping se rendrait bientôt à San Francisco pour assister à la réunion de l'APEC de cette année, ce qui serait sans aucun doute une très bonne occasion d'apaiser les tensions entre les deux grandes puissances et c'est donc une bonne nouvelle.

Troisièmement, le Japon est la troisième économie mondiale et a décidé de doubler son budget de défense pour renforcer la dissuasion japonaise dans la région. La raison principale est que le gouvernement américain a demandé à plusieurs reprises au Japon de le faire parce qu'il existe de nombreuses incertitudes et que les puissances régionales doivent assumer davantage de responsabilités qu'auparavant. Bien entendu, les États-Unis sont de plus en plus repliés sur eux-mêmes et nous ne savons pas qui sera élu président l'année prochaine. C'est pourquoi le Japon doit jouer un rôle plus important dans la stabilisation de la région.

Quatrièmement, il est également important que le Japon et la Corée du Sud aient amélioré leurs relations, ce qui est une bonne nouvelle à une époque de grandes inquiétudes et de guerres. Je pense qu'il s'agit d'une tendance essentielle, d'abord parce que le gouvernement américain s'est efforcé de persuader les deux gouvernements d'améliorer leurs relations. En effet, les forces américaines au Japon et en Corée ne peuvent pas travailler efficacement sans coopération entre les deux gouvernements. On a enfin trouvé la pièce manquante du puzzle et les États-Unis peuvent accroître efficacement leur dissuasion dans la région grâce à l'amélioration des relations entre la Corée du Sud et le Japon.

Le gouvernement américain s'efforce de créer une coopération entre partenaires partageant les mêmes idées, dont le Quad. À une époque où la coopération multilatérale est vraiment difficile, nous devons nous appuyer davantage sur la coopération entre partenaires partageant les mêmes idées et sur le mini-latéralisme, ce qui signifie bien sûr AUKUS et le Quad ainsi que le G7. Je pense qu'en élargissant ce type de coopération, nous pouvons remédier à bon nombre des problèmes auxquels nous sommes actuellement confrontés et, en ce sens, le Japon peut fournir de nombreux éléments pour apporter la stabilité à la région en renforçant la dissuasion. Le Japon propose également des concepts régionaux inclusifs, tels que l'Indo-Pacifique, qui est un vaste concept régional inclusif basé sur une stratégie indo-pacifique libre et ouverte, pilotée par le gouvernement japonais, ainsi que le PTPGP, la plus grande zone de libre-échange de la région. Je pense que le Japon peut faire quelque chose pour apporter la stabilité à la région grâce à ces visions inclusives.

### **John Andrews**

Merci beaucoup. Merci beaucoup. Il est intéressant de noter que, dans un sens, la politique américaine dans la région pèse sur tout et on se demande comment la politique pourrait ou non changer si Donald Trump devenait le prochain président, même si Biden a poursuivi une grande partie de la politique de Trump à l'égard de la Chine. Il est intéressant que vous ayez soulevé la question de la nécessité pour les puissances asiatiques d'assumer davantage de responsabilités, ce qui est très important.